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«Финмаркет» 

Россию спасут реформы или плановая экономика 

Чтобы российская экономика могла расти больше, чем на 1% в год, рост 

конкурентоспособности на внешних рынках должен быть двукратным, а на 

внутреннем рынке - трехкратным. Помогут реформы, подсказывают эксперты Центра 

развития ВШЭ, но, с другой стороны, справится и Госплан, если кто-то в 

правительстве действительно готов к его возвращению 

http://www.finmarket.ru/economics/article/3567419  

http://www.finmarket.ru/economics/article/3567419
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 «Коммерсант» 

Игорь Слюняев хочет быть третьим при госпрограммах 

 Минрегион требует права согласования наравне с Минфином и Минэкономики. 

 Министр регионального развития Игорь Слюняев потребовал от Белого дома 

права обязательного согласования с Минрегионом всех госпрограмм. Предложение, 

дающее Минрегиону влияние на госрасходы в 8 трлн руб. наравне с Минфином и 

Минэкономики, поддержано вице-премьером Дмитрием Козаком. Минэкономики и 

Минфин, обеспокоенные неожиданным откатом от принципов бюджетной реформы, 

требуют вмешательства премьер-министра. 

http://195.68.141.146/doc/2359312   

 

«Коммерсант» 

Финансовый попечитель ищет учредителя 

В ЦБ не хотят помогать гражданам спорить со своими подопечными - 

Появление "финансового омбудсмена" по защите прав граждан в РФ затягивается. Как 

стало известно, Банк России отказался стать учредителем института финансового 

уполномоченного по правам потребителей, хотя в своем законопроекте Минфин отвел 

эту роль именно ЦБ, от учредительства отказалось и Агентство по страхованию 

вкладов. По мнению Центробанка, роль учредителя грозит обернуться для него 

конфликтом интересов. При этом схема работы института не вызывает сомнений в 

Кремле, но беспокоит и ЦБ, и Минюст: финансовый уполномоченный, как 

предполагает Минфин, будет иметь право внесудебных решений в пользу граждан. 

http://195.68.141.146/doc/2359537?isSearch=True   

 

«Коммерсант» 

Пусть нерушимый, зато свободных  

Евразийская экономическая комиссия продолжает готовить договор о создании 

Евразийского экономического союза. Из рабочей версии проекта договора следует, 

что основным двигателем свободы экономической деятельности внутри союза сейчас 

выступает Белоруссия. Ее предложения максимально снять барьеры внутри 

Таможенного союза партнеры не разделяют. В свою очередь, Казахстан уже настоял 

на свободе выхода участников из союза, чего исходный текст документа не 

предполагал, и сейчас предлагает разместить штаб-квартиру организации не в Москве, 

а в Астане. 

http://195.68.141.146/doc/2359617?isSearch=True 

http://195.68.141.146/doc/2359312
http://195.68.141.146/doc/2359537?isSearch=True
http://195.68.141.146/doc/2359617?isSearch=True
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 «Коммерсант» 

Партнерство во имя утилизации 

 Россия и НАТО запускают новый совместный проект. В Брюсселе сегодня 

состоялось заседание Совета Россия—НАТО на уровне глав МИДов. Ожидается, что 

министры поддержат запуск нового совместного проекта — по безопасной утилизации 

устаревших боеприпасов. Местом проведения пилотных работ должна стать 

Калининградская область. Между тем, по данным "Ъ", РФ и НАТО еще не 

определились с размером своих вкладов в трастовый фонд по финансированию 

проекта. Эксперты же сомневаются в том, что новая инициатива поможет преодолеть 

"колоссальное взаимное недоверие" между Москвой и альянсом. 

http://195.68.141.146/doc/2359313?isSearch=True    

 

«Коммерсант» 

ЦБ расставил банки 

 Регулятор определился с системно значимыми игроками - Банк России наконец 

опубликовал критерии отнесения банков к системно значимым на национальном 

уровне. Определяющим будет размер их активов, серьезное значение будут иметь доля 

на рынке вкладов и вовлеченность в операции рефинансирования с другими игроками. 

В итоге статус, предполагающий повышенное надзорное внимание регулятора и, 

возможно, более жесткое регулирование, получат около 20 банков. 

http://195.68.141.146/doc/2359557?isSearch=True   

 

«Российская газета» 

Елки-палки 

 Под датской елкой россияне подводят итоги первого года жизни в ВТО. 

За последние два года экспорт новогодних елок из Дании в Россию вырос в пять 

раз. Это хоть и немало, но печалиться не стоит. Своими елками из российских лесов 

мы пока тоже обеспечены.  

Если посмотреть официальную статистику по экспорту, опубликованную на 

сайте минэкономразвития, то сдвиги есть. С января по сентябрь этого года мы стали 

на 9,6 процента больше поставлять на мировой рынок нефтепродуктов, на 5,6 

процента - обработанных лесоматериалов. Но особенно заметно продвинулся 

автопром. Легковых автомобилей отправлено на экспорт больше на 14,2 процента, чем 

за тот же период прошлого года. С грузовыми авто примерно та же картина. А что у 

нас с импортом? Мяса, рыбы, одежды, обуви, иномарок в нашу страну завезено 

http://195.68.141.146/doc/2359313?isSearch=True
http://195.68.141.146/doc/2359557?isSearch=True


5 
 

меньше, чем год назад. Вот только с молоком подкачали - его пришлось закупить на 

22,2 процента больше. 

http://www.rg.ru/2013/12/04/elki.html   

 

«Известия» 

Минэкономразвития предлагает узаконить возмещение убытков 

инвесторам  

 Инвесторам, которые работают на рынке недвижимости, государство возместит 

убытки (включая упущенную выгоду), в случае если инвестконтракт будет по какой-

либо причине расторгнут заказчиком до его фактического завершения. 

 Соответствующие поправки в статью 18 ФЗ "Об инвестиционной деятельности, 

осуществляемой в форме капитальных вложений" подготовило Минэкономразвития. В 

действующей редакции закона содержится прямой запрет на возмещение убытков 

участникам договора со стороны государства. 

http://izvestia.ru/news/561806  

 

«Известия» 

За срыв указов президента будут увольнять ректоров вузов  

Министерство образования намерено увольнять ректоров вузов, которые не 

справляются с выполнением поручения президента по повышению зарплаты 

профессоров и преподавателей. Глава ведомства Дмитрий Ливанов сделал выговор и 

лишил премий руководителей шести московских вузов, которые не уложились во 

временные рамки президентского указа, и пообещал, что последуют "кадровые 

решения". 

http://izvestia.ru/news/561822  

 

«Известия» 

ФАС предлагает отменить пошлины на импортный бензин 

 Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предложила схему снижения 

дефицита топлива в Сибири и на Дальнем Востоке, а также выравнивания розничных 

цен на бензин в целом по стране. По словам заместителя главы ФАС Анатолия 

Голомолзина, ведомство предлагает нефтяникам экспортировать за рубеж дизельное 

топливо, которого в России производится в избытке, и получать взамен бензин для его 

http://www.rg.ru/2013/12/04/elki.html
http://izvestia.ru/news/561806
http://izvestia.ru/news/561822
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последующей реализации на внутреннем рынке. По словам чиновника, это особенно 

актуально в тех регионах — например, в Сибири и на Дальнем Востоке, — где 

наблюдается дефицит топлива и высокие цены на него. 

http://izvestia.ru/news/561808  

 

«Интерфакс» 

Набиуллина тайком помогает рублю 

Известный экономист Сергей Алексашенко раскрыл "хитрый план" 

Центробанка: регулятор выдает банкам деньги, чтобы они кредитовали экономику, и в 

то же время изымает у них половину этих средств, продавая им валюту из своих 

резервов. 

http://www.interfax.ru/finances/txt.asp?id=344756  

 

«Коммерсант» 

Экономике чем хуже, тем лучше 

Минэкономики подталкивает Белый дом к реформам, ухудшая прогнозы. 

Минэкономики внесло очередную порцию ухудшающих корректировок в свой 

среднесрочный макроэкономический прогноз. Хотя оценки глава ведомства Алексей 

Улюкаев назвал «промежуточными», это не помешало ему подробно комментировать 

ожидаемое продолжение «стагнации» в кулуарах министерского саммита Всемирной 

торговой организации (ВТО) на Бали. Аналитики объясняют это желанием министра 

подтолкнуть правительство к ускорению реформ, но не надеются на позитивный 

отклик из Белого дома. В этой ситуации рост экономики может замедлиться до 1,5%. 

Помимо традиционной пресс-конференции заместителя главы министерства 

Андрея Клепача, в этот раз «промежуточные» расчеты ведомства даже удостоились 

подробных комментариев министра Алексея Улюкаева, ради чего ему пришлось 

отвлечься от министерских переговоров ВТО. Ухудшению подверглись фактически 

все основные показатели прогноза на 2013–2014 годы — от инвестиций, 

промпроизводства, платежного баланса и курса рубля до частных доходов, зарплат, 

потребления и занятости. «В 2014 году стагнация в экономике продолжится, но до 

конца года или нет, не хотел бы уточнять»,— подчеркивает Алексей Улюкаев, 

предполагая формальное ускорение темпов роста ВВП с 1,4% в 2013 году до 2,5% в 

2014 году. 

http://www.kommersant.ru/doc/2359751 

 

http://izvestia.ru/news/561808
http://www.interfax.ru/finances/txt.asp?id=344756
http://www.kommersant.ru/doc/2359751
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«Российская газета» 

Уволен гендиректор авиакомпании "Татарстан" 

Аксан Гиниятуллин уволен с должности. Как сообщили "РГ" в министерстве 

транспорта и дорожного хозяйства РТ, такое решение принял совет директоров 

компании. 

Отставка отчасти связана с авиакатастрофой, произошедшей в аэропорту Казани 

17 ноября. "Боинг - 737-500" авиакомпании "Татарстан" потерпел крушение при 

заходе на второй круг после неудавшейся посадки. Жертвами катастрофы стали 50 

человек. 

Основными причинами трагедии считаются ошибка пилотов и техническая 

неисправность. Разбившемуся самолету было 23 года, до России он эксплуатировался 

во Франции, Уганде, Бразилии, Румынии и Болгарии. 

Аксан Гиниятуллин был назначен главой авиакомпании "Татарстан" в декабре 

2011 года. Уроженец Ташкента в 1999 году окончил Ташкентский институт инженеров 

ирригации и механизации, а в 2003 году получил диплом Фордхэмского университета 

в Нью-Йорке по специализации "корпоративные финансы и бухгалтерия". До 2009 

года работал в ряде североамериканских компаний, а затем переехал в Татарстан. 

http://www.rg.ru/2013/12/04/reg-pfo/giniyatullin-anons.html 

 

«РИА новости» 

РЖД перевели на неполную рабочую неделю почти треть 

сотрудников 

Глава РЖД напомнил, что компания из-за текущей ситуации в экономике и, 

вследствие этого, уменьшения объема работы стояла перед выбором: сократить 

огромное количество работников или, используя опыт 2008 года, найти другую 

приемлемую форму. Решение о переходе на неполную рабочую неделю было принято 

руководством компании в согласовании с трудовым коллективом и профсоюзами, 

добавил глава РЖД. 

http://ria.ru/economy/20131204/981764702.html 

 

 

 

 

http://www.rg.ru/2013/12/04/reg-pfo/giniyatullin-anons.html
http://ria.ru/economy/20131204/981764702.html
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«Аз ньюз» 

Азербайджан намерен сотрудничать с Татарстаном в ненефтяном 

секторе 

Азербайджан заинтересован в сотрудничестве с Татарстаном в развитии 

ненефтяных отраслей экономики. Об этом заявил заместитель министра экономики и 

промышленности Азербайджана Ниязи Сафаров на азербайджано-татарстанской 

деловой встрече в Баку. 

Замминистра добавил, что и для Татарстана приоритетом является развитие 

ненефтяных отраслей экономики, в частности химической промышленности, 

машиностроения, агропромышленного комплекса. 

В свою очередь заместитель министра промышленности и торговли Республики 

Татарстан Ильдар Мингалеев подчеркнул, что в 2012 году товарооборот между 

Татарстаном и Азербайджаном составил $255 млн. 

«Перспективными для нас направлениями сотрудничества являются вопросы 

расширения поставок в Азербайджан продукции машиностроения, химической, легкой 

и пищевой промышленностей и сельхозпродукции», - отметил он. 

http://www.1news.az/economy/20131204123614004.html 

 

«РБК» 

Экс-глава Муслюмовского района РТ стал замминистра сельского 

хозяйства РТ 

 Заместителем министра сельского хозяйства и продовольствия Татарстана стал 

Ришат Хабипов. Об этом сообщает пресс-служба минсельхозпрода РТ.  

Ришат Хабипов родился 4 октября 1963 года. Начинал свою деятельность в 

качестве тракториста в Бавлинском районе РТ, работал в административных 

должностях в Бавлинском, Нурлатском районах РТ, с 2002 по 2013 год работал главой 

администрации Муслюмовского района РТ. 

http://rt.rbc.ru/tatarstan_freenews/04/12/2013/892732.shtml 

 

 

 

 

http://www.1news.az/economy/20131204123614004.html
http://rt.rbc.ru/tatarstan_freenews/04/12/2013/892732.shtml
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«РБК» 

Нижнекамске заместителем руководителя исполкома назначен 

Сергей Лукьянов. 

 Заместителем руководителя исполкома Нижнекамского района РТ назначен 

Сергей Лукьянов. Он будет курировать вопросы гражданской обороны, ЧС, 

противопожарной безопасности и антитеррористическое направление. Нового 

сотрудника на еженедельной планерке руководителей представил глава района Айдар 

Метшин. 

Сергей Лукьянов работал в различных пожарных частях Нижнекамска в 

должностях начальника караула, заместителя начальника пожарной части и 

начальником пожарной части, сообщает пресс-служба исполкома Нижнекамкого 

района. 

http://rt.rbc.ru/tatarstan_freenews/04/12/2013/892717.shtml 

 

«Бизнес онлайн» 

Марат Сафиуллин: «Мы варимся в собственном соку, а это для 

системы управления вредно» 

В РАМКАХ ПРОЕКТА «БИЗНЕС ONLINE» «ТАТАРСТАН-2020» 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ДЕЛОВОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ ДЕЛЯТСЯ СВОИМ 

ВИДЕНИЕМ СТРАТЕГИИ РЕСПУБЛИКИ. ЧАСТЬ 6-Я  

При всем уважении к спорту вложения в интеллектуальный потенциал дают 

существенно большую долговременную отдачу. Поэтому вывод КФУ в Топ-100 

мировых вузов вполне может стать значимым мегапроектом для Татарстана. Такую 

точку зрения выразил, отвечая на вопросы проекта «Татарстан-2020» газеты «БИЗНЕС 

Online», экс-министр экономики РТ, проректор КФУ по вопросам экономического и 

стратегического развития Марат Сафиуллин. Чтобы не допускать застоя, он советует 

привлекать в Татарстан как можно больше талантливых людей извне, в том числе 

иностранцев. А также обратить пристальное внимание на развитие второстепенных 

районов республики — у них есть большой нераскрытый потенциал.   

http://www.business-gazeta.ru/article/92879/ 

 

«Регнум» 

В Татарстане Германа Грефа заставили хвалить республику 

Глава Сбербанка России Герман Греф, накануне прибывший в Казань для 

подписания финансовых соглашений с предприятиями республики, стараниями 

http://rt.rbc.ru/tatarstan_freenews/04/12/2013/892717.shtml
http://www.business-gazeta.ru/article/92879/
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местных СМИ оказался в числе федеральных чиновников, усиленно рекламирующих 

успехи Татарстана. 

Фраза Германа Грефа о реализуемых в Татарстане финансово-экономических 

проектах "Это великолепный пример того, как должна развиваться вся наша страна" 

получила в версии официального республиканского агентства "Татар-информ" 

принципиально иной смысл: "Герман Греф о Татарстане: "Это великолепный пример 

того, как должна развиваться вся наша страна". 

Буквально за день до приезда Грефа в правительстве Татарстана прошло 

совещание, на котором и президент Рустам Минниханов, и министр экономики 

республики Мидхат Шагиахметов признали, что Татарстан находится в тяжелой 

экономической ситуации. "Позиции республики по сравнению с другими регионами 

России ухудшаются, причем особо серьезная ситуация в промышленности", - было 

заявлено во время встречи. 

До этого из Татарстана весь ноябрь приходили тревожные сообщения о 

терактах, страшной авиакатастрофе, поджогах церквей и задержаниях в руководящем 

составе МВД. И говорить в этом контексте "о великолепном примере для всей страны" 

было бы, по меньшей мере, странно. Однако это не смутило местных креаторов. В 

результате Герман Греф попал в линейку высших федеральных руководителей, 

которые по прибытии в Казань получают звания почетных граждан и медали "за 

Универсиаду", а потом безоглядно хвалят республику, не слишком задумываясь о 

реалиях. 

Что касается практических результатов визита Германа Грефа в Татарстан, то 

пока между СБ РФ и республикой было подписано "Соглашение о сотрудничестве в 

сфере внешнеэкономической деятельности", а также соглашения с Генерирующей 

компанией и казанским технополисом "Химград". 

http://regnum.ru/news/polit/1740680.html 

 

«Деловой квартал» 

В Татарстане ищут подрядчика на строительство корпуса в 

Иннополисе за 2 млрд руб. 

В Татарстане приступили к основному этапу строительства Иннополиса 

(Университета в сфере высоких технологий), который будет размещен недалеко от 

Казани. Компания «Ростендер» сообщает о размещении тендера на проведение 

строительных работ по строительству Учебно-лабораторного корпуса, прием заявок на 

который завершится 24 декабря. 

Площадь здания составит 23 тыс. кв. м с перспективой расширения до 50 тыс. 

Строительство будет осуществляться в очень сжатые сроки - согласно документации 

подрядчик должен сдать работы до конца августа 2014 г. На возведение корпуса 

http://regnum.ru/news/polit/1740680.html
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планируется ОАО «Иннополис» намерен потратить более 2 млрд руб. Победитель 

тендера станет известен в конце декабря. 

http://kazan.dkvartal.ru/news/v-tatarstane-ishhut-podryadchika-na-stroitelstvo-korpusa-v-

innopolise-za-2-mlrd-rub-236813953  

 

«Бизнес онлайн» 

Деловой климат в Татарстане: где полюс холода? 

НАИБОЛЕЕ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ ДЛЯ БИЗНЕСА ОКАЗАЛСЯ КЛИМАТ 

КАЗАНИ И... ЧИСТОПОЛЯ. ПРИ ЭТОМ НИ ОДИН РАЙОН ТАТАРСТАНА НЕ 

ПОЛУЧИЛ ОЦЕНКУ ВЫШЕ 0,25 ИЗ ЕДИНИЦЫ 

Господдержку осилит активный, бурная деловая активность может иметь место 

и в условиях негативного делового климата, а малый бизнес комфортнее себя 

чувствует отнюдь не в столице — таковы итоги мониторинга делового климата и 

активности МСБ в районах РТ, проведенного Ресурсным центром стратегического 

планирования по заказу ассоциации предприятий малого и среднего бизнеса РТ и 

республиканского минэкономики. Авторы исследования делают реалистично-

оптимистичный вывод: да, ситуация с малым и средним бизнесом «на местах» 

оставляет желать много лучшего, но под другим ракурсом это уже не недостатки, а 

огромные резервы, которые местные власти должны изучить и учесть в своих 

программах развития. В солидном труде, охватывающем период 2008 - 2012 годов, 

разбиралась корреспондент «БИЗНЕС Online». 

ТОЧКА СБОРКИ 

Как заявлено в резюме документа (он еще не получил широкую огласку, имеется 

в распоряжении «БИЗНЕС Online»), мониторинг представляет собой попытку взгляда 

на проблему снизу, т.е. со стороны муниципальных районов. Разработчики задались 

целью получить данные, характеризующие деловую активность предпринимателей и 

бизнес-климат в каждом муниципальном районе в период с 2008 по 2012 год и 

подготовить рекомендации по улучшению данных показателей. 

«Представлялось важным попытаться ответить на вопрос: в какой точке 

находится МСП муниципальных районов РТ на пути к достижению 34 процентов доли 

в ВРП», — говорится во вступительной части документа. 

Отметим, что мониторинг выполнен по заказу министерства экономики РТ в 

рамках госконтракта, заключенного в августе этого года. Вместе с тем, как 

подчеркивает руководитель проекта Рафик Шайхутдинов, данная аналитика 

представляет собой независимую экспертизу и может не совпадать с позицией 

заказчика (минэкономики РТ) и ассоциации предприятий малого и среднего бизнеса 

РТ, в партнерстве с которыми данный труд увидел свет. 

http://kazan.dkvartal.ru/news/v-tatarstane-ishhut-podryadchika-na-stroitelstvo-korpusa-v-innopolise-za-2-mlrd-rub-236813953
http://kazan.dkvartal.ru/news/v-tatarstane-ishhut-podryadchika-na-stroitelstvo-korpusa-v-innopolise-za-2-mlrd-rub-236813953
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— Проект реализован при совместном финансировании минэкономики, в 

размере 193 тысяч рублей, и определенном вкладе ассоциации предприятий МСБ РТ. 

В общей сложности составление мониторинга заняло полгода, — рассказал 

Шайхутдинов. По его словам, мониторинг отвечает на вопрос что, но не объясняет 

почему, а выводы, сделанные по результатам исследования, основаны лишь на 

сопоставлении официальных фактов. 

Отдельный раздел посвящен объемам государственной поддержки субъектов 

МСП, где безусловным лидером по объемам является Казань — 232,5 млн. рублей или 

89% всех средств, выделенных по этому направлению в республике. Далее идут Челны 

(67,1 млн. рублей), Тукаевский (55,6 млн. рублей) и Сабинский МР (24,4 млн. рублей). 

Однако использованы данные по господдержке с 2005-го и лишь до 2010 года, потому 

что, по мнению авторов мониторинга, сегодняшний эффект отражает масштабы 

господдержки предшествующих лет. Кроме того, обращает на себя внимание 

следующая тенденция: наибольшие объемы господдержки получают районы с 

высокой и средней деловой активностью. Меньше всех получил Камско-Устьинский 

район — 400 тыс. рублей за указанные пять лет. 

Вместе с тем, вполне возможно, что нынешние отстающие еще скажут свое 

веское слово в развитии малого и среднего бизнеса в республике. Как рассказал 

корреспонденту «БИЗНЕС Online» директор Центра поддержки предпринимательства 

РТ Артем Наумов на заседании комиссии по последнему в этом году этапу «Лизинг-

гранта», тот же Кайбицкий район хорошо себя показал в этом году в плане активности 

предпринимателей: «Традиционно активны Сабы, Мамадышский район, Арский, 

очень сильно подтянулись в этом году Кайбицкий, Дрожжановский район». 

Отметим, что согласно протоколу на сайте минэкономики РТ от 20.11.13, 

последний в этом году транш по «Лизинг-гранту» (когда на 67,8 млн. рублей 

претендовали 187 заявок — ред.), почти половина грантов (48,9%) на сумму 33,196 

млн. рублей достались казанским предпринимателям. Остальные распределились 

между субъектами МСБ из Сабинского, Рыбно-Слободского района, Набережных 

Челнов, Балтасинского, Арского, Кукморского МР и ряда других. 

ДЬЯВОЛ КРОЕТСЯ В ПРИЛОЖЕНИЯХ 

Ну, а самое интересное, как водится, в конце, в приложениях. «На десерт» 

пользователям мониторинга предложено ознакомиться с дословными (хотя и 

анонимными) мнениями экспертов по таким животрепещущим вопросам, как главные 

препятствия формированию делового климата в районах и что необходимо 

предпринять самому бизнесу для его улучшения. Кроме того, здесь же приведена 

статистика распределения МСБ по видам экономической деятельности, оборот малых 

и средних предприятий по отраслям, число созданных ими рабочих мест и ряд других 

познавательных таблиц и графиков. 

В исследовании не указано, ранжированы ли экспертные ответы по степени 

частоты и т. п. — так или иначе, первым в списке помех для бизнес-климата стоит 

следующее: «Очень многое зависит от политической воли руководства» (какого 



13 
 

именно уровня — не уточняется — ред.). То есть захочет чиновник — будет климат 

для развития предпринимательства, не захочет — не будет? Вообще список читается 

как лебединая песня малого бизнеса о наболевшем: «непрозрачность действий органов 

власти», «мнение предпринимателей не берут во внимание», «затяжные процедуры 

оформления коммуникаций», «семейственность и клановость в органах власти» и т.п., 

и т.д. Список ответов, указавших в качестве основного препятствия слабую 

активность самого бизнеса, значительно короче. И первым здесь стоит «недостаточная 

сплоченность предпринимателей, частично из-за конкуренции». 

Помимо резервов, выявленных в помощь органам муниципальной власти для 

улучшения взаимодействия с бизнесом, авторы исследования рассчитывают, что 

данные мониторинга будут использованы при разработке программ развития 

предпринимательства по муниципальным районам. «Это материал, на основании 

которго можно планировать инвестиционную активность, смотреть на перспективу, на 

отраслевую структуру бизнеса и находить точки роста. Они в каждом районе 

совершенно уникальны». 

В качестве перспективы использования результатов мониторинга Шайхутдинов 

также сообщил, что они хотели бы сопоставить полученные данные с аналогичными 

по стране, но пока подобное детальное исследование самочувствия бизнеса «на 

местах» в других регионах РФ им обнаружить не удалось. 

http://www.business-gazeta.ru/article/92876/ 

 

«Ведомости» 

Регионы: Требования стандарта 

Разработанный стандарт развития конкуренции в регионах содержит ряд четких 

требований. Они касаются организационной структуры в регионе и потребителей. 

В каждом регионе должен быть орган с четкими полномочиями по развитию 

конкуренции. Нужен коллегиальный орган: например, совет по инвестициям — для 

межведомственного взаимодействия и для взаимодействия с потребителями. Помимо 

сотрудников региональных органов власти туда должны войти представители 

федеральных органов, эксперты, представители обществ защиты прав потребителей, 

ассоциации предпринимателей. Должна быть региональная «дорожная карта» 

развития конкуренции. Для ее выполнения регион должен устанавливать целевые 

показатели, и они уже предусмотрены для социально значимых рынков: 

здравоохранения, дошкольного образования, ЖКХ и т. д. 

Артем Здунов, замминистра экономики Татарстана: У нас есть целый пул 

стандартов национально-предпринимательской инициативы. И реализация лишь 

одного из них не позволит решить комплексные задачи. Но постепенная реализация, 

допустим, стандартов инвестиционной привлекательности, развития конкуренции, по 

http://www.business-gazeta.ru/article/92876/
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таможенному администрированию — вот такая мозаика приблизит нас к достижению 

цели. 

Олег Асмус, министр экономики и планирования Ульяновской области: Я 

поддерживаю коллегу из Татарстана. У Ульяновской области есть очень неплохой 

опыт внедрения стандарта инвестиционной деятельности. Эффект можно измерить и 

по налоговым поступлениям, и по инвестициям. Кроме того, мы почувствовали очень 

серьезный эффект от внедрения процедуры оценки регулирующего воздействия. 

http://www.vedomosti.ru/newspaper/article/2013/12/04/582481 

 

 

ОФИЦИАЛЬНАЯ ХРОНИКА 

 

Заседание Экономического совета 

4 декабря 2013 года, 19:00  Московская область, Ново-Огарёво 

Владимир Путин провёл заседание Экономического совета при Президенте 

Российской Федерации. 

В.ПУТИН: Добрый день, уважаемые коллеги! 

Два года назад на съезде «Деловой России» мы дали старт Национальной 

предпринимательской инициативе. Мы поставили тогда перед собой цель – 

сформировать конкурентные условия для ведения бизнеса в регионах, да и в стране в 

целом. 

Уже есть очевидные результаты. Вы знаете, они отражаются в международных 

рейтингах. Но дело, конечно, не в этих рейтингах. Принципиально важно, что 

процедуры ведения бизнеса действительно становятся удобнее. 

Мы договорились, уважаемые коллеги, что все принятые «дорожные карты» 

должны быть реализованы в течение двух ближайших лет. Никаких отсрочек и 

переносов допускать нельзя. Это значит не просто принять закон, но и добиться его 

качественного применения, исполнения как на федеральном, так и на региональном 

уровне. 

Сейчас ведущие деловые объединения страны разрабатывают национальный 

рейтинг инвестиционного климата. Он должен дать объективную картину по каждому 

региону, как идёт работа по всем направлениям национальной предпринимательской 

инициативы. В его основу будет положена оценка самого бизнеса. Создание 

открытого, публичного национального рейтинга должно мотивировать регионы 

совершенствовать свою работу, использовать лучшие, как я уже говорил, практики 

http://www.vedomosti.ru/newspaper/article/2013/12/04/582481
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поддержки инвесторов. Добавлю, что многие механизмы предстоит отработать в 

рамках пилотных проектов. Доступ к участию в них предпринимательского 

сообщества, предпринимателей должен быть максимально прозрачным. 

http://www.kremlin.ru/news/19785 

 

Селекторное совещание о развитии сети многофункциональных 

центров государственных и муниципальных услуг  

«Задача – к концу 2015 года обеспечить для 90% граждан доступ к получению 

услуг по принципу одного окна. Для этого нужно увеличить количество МФЦ почти в 

3 раза». 

Вступительное слово Дмитрия Медведева 

Сообщение заместителя Министра экономического развития Олега Фомичёва 

Сообщение губернатора Чукотского автономного округа Романа Копина 

Сообщение Министра связи и массовых коммуникаций Николая Никифорова 

Сообщение губернатора Краснодарского края Александра Ткачёва  

Сообщение Министра финансов Антона Силуанова 

Сообщение мэра Москвы Сергея Собянина 

Сообщение директора областного государственного учреждения «Томский областной 

многофункциональный центр по предоставлению государственных и муниципальных услуг» 

Александра Духанина 

Брифинг Министра связи и массовых коммуникаций Николая Никифорова 

http://government.ru/news/8723 

 

Европейская Комиссия официально уведомила о поступлении 

запроса на проведение пересмотра антидемпинговой меры в 

отношении трубной продукции 

Министерством экономического развития Российской Федерации получена 

вербальная нота Европейской Комиссии о поступлении запроса на проведение 

пересмотра антидемпинговой меры в отношении сварных нелегированных труб, 

классифицируемых таможенными кодами: ex 7306 30 41, ex 7306 30 49, ex 7306 30 49 

и ex 7306 30 77 в связи с истечением пятилетнего срока действия меры. Заявителем 

является Комитет торговой защиты производителей сварных труб ЕС. 

http://www.kremlin.ru/news/19785
http://government.ru/news/8723#vstup
http://government.ru/news/8723#fom
http://government.ru/news/8723#cop
http://government.ru/news/8723#nik
http://government.ru/news/8723#tka
http://government.ru/news/8723#sil
http://government.ru/news/8723#sob
http://government.ru/news/8723#dux
http://government.ru/news/8723#dux
http://government.ru/news/8723#dux
http://government.ru/news/8723#niki
http://government.ru/news/8723
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В случае принятия Еврокомиссией решения о начале пересмотра указанной 

меры и соответствующего уведомления в Официальном журнале ЕС, 

заинтересованные российские экспортеры могут в 10-дневный срок сообщить в 

Еврокомиссию о своей заинтересованности принять участие в расследовании и в 

течение 37 дней направить заполненный вопросник. 

Заинтересованные российские производители трубной продукции могут 

обратиться в Департамент координации, развития и регулирования 

внешнеэкономической деятельности Минэкономразвития России для получения 

дополнительных консультаций по данному вопросу. 

http://www.economy.gov.ru/wps/wcm/connect/economylib4/mer/about/structure/depsvod/do

c20131204_21 

 

Предоставление государственной гарантии Российской Федерации 

на реализацию инвестиционных проектов 

К основным критериям отбора проектов относятся: 

В отношении всех проектов: 

–не менее 15 процентов полной стоимости проекта финансируется принципалом 

за счет собственных средств; 

–общий объем государственной поддержки, оказываемой Российской 

Федерацией и (или) субъектами Российской Федерации принципалу 

–по осуществляемому им проекту в различных формах, включая 

финансирование Внешэкономбанком, не превышает 75 процентов полной стоимости 

проекта, осуществляемого этим принципалом; 

–планируемый объем финансирования проекта за счет обеспеченных 

государственной гарантией Российской Федерации облигационных займов и (или) 

кредитов, привлекаемых на его осуществление, составляет не более 50 процентов 

полной стоимости проекта. 

http://www.economy.gov.ru/wps/wcm/connect/economylib4/mer/activity/sections/state_guar

antees/doc_gos_guar 

 

Методические рекомендации регионам по упрощению процедур в 

строительстве и электроэнергетике 

Агентство стратегических инициатив (АСИ) разработало пакет методических 

рекомендаций по оптимизации процессов технологического присоединения к 

http://www.economy.gov.ru/wps/wcm/connect/economylib4/mer/about/structure/depsvod/doc20131204_21
http://www.economy.gov.ru/wps/wcm/connect/economylib4/mer/about/structure/depsvod/doc20131204_21
http://www.economy.gov.ru/wps/wcm/connect/economylib4/mer/activity/sections/state_guarantees/doc_gos_guar
http://www.economy.gov.ru/wps/wcm/connect/economylib4/mer/activity/sections/state_guarantees/doc_gos_guar
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электрическим сетям и получения разрешений на строительство. Соответствующие 

документы направлены руководителям регионов в конце ноября.  

Рекомендации были выработаны в ходе анализа процедур и сроков в сфере 

строительства и электроэнергетики, учитываемых Всемирным банком для 

формирования позиции России в рейтинге «Ведение бизнеса» (Doing Business). 

При поддержке Правительства Москвы заложенные в рекомендациях 

предложения были апробированы на практике в столице.  

По мнению директора по развитию приоритетных программ АСИ Александра 

Пироженко «успешный опыт по устранению избыточного регулирования, который 

демонстрирует московское правительство, может стать существенным подспорьем для 

тех регионов, в которых есть политическая воля на улучшение условий для 

предпринимателей. Мы попытались свести воедино лучшие практики по таким 

болезненным для любого бизнеса вопросам как строительство и подключение к 

электросетям. Надеемся, что региональные администрации смогут эффективно 

использовать наши наработки, мы будем следить за ситуацией».  

http://www.asi.ru/news/14186/ 

 

Экономист Абел Аганбегян выступил с лекцией о социально-

экономической ситуации в России и перспективах развития в Доме 

Правительства РТ 

Социально-экономическая ситуация России и перспективы развития – с лекцией 

на эту тему выступил сегодня в Доме Правительства Республики Татарстан известный 

российский экономист Абел Аганбегян.  

В мероприятии принял участие Премьер-министр Республики Татарстан Ильдар 

Халиков.  

Экономист, академик Абел Аганбегян – признанный специалист в области 

теоретической и прикладной экономики, один из авторов концепции экономической 

перестройки общества, автор книг и статей по проблемам проведения рыночных 

реформ, переведенных на многие иностранные языки.  

Абел Аганбегян начал лекцию с мирового экономического кризиса 2008 года и о 

том, как он отразился на России. Он, в частности, напомнил, что из двадцати ведущих 

стран мира кризис в России был самым глубоким. Наша страна снизила объемы ВВП, 

существенное снижение ВВП также допустили (по убывающей) Япония, 

Великобритания и др. Внешнеэкономический оборот России снизился в тот период на 

40% (в мире в среднем на 20%), инвестиции – на 17%. Доходы федерального бюджета 

также снизились с 9,3 триллиона рублей до 5,4. Выйти из кризисной ситуации удалось 

благодаря средствам резервного фонда, напомнил Абел Аганбегян.  

http://www.asi.ru/news/14186/
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По словам лектора, кризис 2008 года был отягощен несколькими 

обстоятельствами, в том числе высоким процентом инфляции (в 2008 году – 13%, в 

2009 году – 11,7%), а также тем, что промышленные предприятия страны перед 

кризисом занимали средства на развитие – в основном, это были зарубежные 

инвестиционные кредиты на покупку оборудование и проведение модернизации.  

Абел Аганбегян обратил внимание на тот факт, что в последние годы в стране 

было резкое снижение инвестиций. К 2013 году мы только вышли по инвестициям на 

уровень 2008 года, уточнил он, это значит, что мы не вкладывали в будущее, не 

наращивали новые мощности.  

Еще один фактор, негативно влияющий на экономику, — устаревшая 

материально-техническая база народного хозяйства, что также требует серьезных 

инвестиций.  

Подробнее академик остановился на перспективах развития таких отраслей, как 

образование, здравоохранение, социальная поддержка населения. В завершение он 

поделился своим мнением о том, какие отрасли надо развивать в России.  

http://prav.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/247832.htm 

 

Глава Сбербанка посетил Набережные Челны 

Сегодня Президент - председатель Правления ОАО "Сбербанк России" Герман 

Греф в рамках своей поездки в Татарстан посетил Набережные Челны. Его 

сопровождал Президент РТ Рустам Минниханов. 

В Автограде Герман Греф и Рустам Минниханов посетили стройплощадку 

индустриального парка "Развитие". Создание этого индустриального парка 

муниципального уровня будет финансироваться Сбербанком в рамках программы 

поддержки индустриальных площадок. 

Глава Сбербанка посетил автомобильный завод ОАО "КАМАЗ", в НТЦ Герману 

Грефу были представлены новейшие разработки предприятия. После этого Герман 

Греф и генеральный директор "КАМАЗа" Сергей Когогин подписали соглашение о 

стратегическом сотрудничестве между "КАМАЗом" и Сбербанком. Также в 

присутствии Рустама Минниханова и Германа Грефа были подписаны соглашения 

между Сбербанком и исполкомом Набережных Челнов и между ОАО "КАМАЗ" и 

ОАО "Сбербанк Лизинг".  

Герман Греф признался, что его поразили увиденные на "КАМАЗе" достижения. 

"Ряд программ мы начинали, еще когда я работал в министерстве, и сегодня я увидел 

разработанные новые образцы техники. Это колоссальный труд огромного количества 

инженеров, простых сотрудников и управленцев, - заявил Герман Греф. - Я хочу 

передать слова восхищения и благодарности генеральному директору "КАМАЗа", 

http://prav.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/247832.htm
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Презденту республики и мэру города за то, что вы делаете здесь, за то, что 

преображаете предприятие, город, республику. Это заслуживает огромного уважения". 

Президент Татарстана Рустам Минниханов подвел итоги визита Германа Грефа 

в РТ. "Мы очень плодотворно поработали, посмотрели, где находимся сейчас, - 

сообщил Президент республики. - Сбербанк России является нашим стратегическим 

партнером, мы пользуемся всеми продуктами банка. Вчера мы серьезно обсудили 

наши проекты в нашем нефтехимическом комлпексе, сегодня посмотрели "КАМАЗ". 

Также, по словам Рустама Минниханова, руководство республики рассчитывает 

на сотрудничество со Сбербанком в создании индустриальных площадок 

муниципального уровня. 

http://prav.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/247934.htm 

 

Рустам Минниханов принял участие во всероссийском совещании 

по созданию многофункциональных центров 

Сегодня Президент Татарстана Рустам Минниханов принял участие во 

всероссийском селекторном совещании о развитии сети многофункциональных 

центров государственных и муниципальных услуг. Провел совещание Председатель 

Правительства Российской Федерации Дмитрий Медведев.  

По данным, которые привел Премьер-министр РФ, сейчас по России действует 

848 таких учреждений. В них может обратиться чуть меньше трети населения страны. 

Задача – к концу 2015 года обеспечить для 90% граждан доступ к получению услуг по 

принципу одного окна. Для этого нужно увеличить количество МФЦ почти в 3 раза, 

причем, как подчеркнул Дмитрий Медведев, единый пункт приема и выдачи 

документов в целом должен быть в каждом городском округе и муниципалитете. 

Важно, чтобы подобные центры оснащались, конечно, качественными каналами связи, 

современными информационными системами.  

В прошлом году были окончательно сформированы правовые основы работы 

МФЦ. Правительство установило перечни наиболее востребованных государственных 

и муниципальных услуг, которые должны в первую очередь предоставляться в таких 

центрах. Это касается услуг, которые направлены на регистрацию недвижимости, на 

оформление паспортов, на разрешения по строительству и целый ряд других услуг. 

Как отметил глава Правительства РФ, по мере готовности этот список должен 

расширяться, чтобы человек мог получить решение в самых разных ситуациях.  

По словам Д.Медведева, из федерального бюджета будут выделены средства для 

софинансирования создания МФЦ. На 2014 год уже предусмотрено 3 млрд. рублей, 

столько же – на 2015-й.  

Заместитель министра экономического развития Олег Фомичев предложил 

расширить перечень предоставляемых в МФЦ услуг. «В первую очередь необходимо 

http://prav.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/247934.htm
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наделить МФЦ правом самостоятельно предоставлять заверенные печатью МФЦ 

выписки из информационных систем органов государственной власти – это самое 

простое решение, которое позволит очень много убрать лишнего документооборота 

между МФЦ и органами власти, потому что органы власти никаких решений тут 

властных не принимают, - отметил Олег Фомичев. - Мы предлагаем также 

предоставить МФЦ возможность по решению губернатора предоставлять отдельные 

государственные и муниципальные услуги в полном объеме, потому что на уровне 

регионов зачастую не имеет смысла держать подразделения региональных 

администраций или отдельные бюджетные учреждения.  

Также, по словам замминистра, необходимо нормативно-правовое обеспечение 

возможности безбумажного взаимодействия МФЦ и органов, предоставляющих 

государственные и муниципальные услуги.  

http://prav.tatarstan.ru/rus/index.htm/news/248019.htm 
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